Государственное бюджетное учреждение культуры Архангельской области

«Архангельская областная научная ордена «Знак Почета» библиотека им. Н. А. Добролюбова

«Вы, сударь, изумительно талантливый человек...»

К 125-летию Бориса Михайловича Зубакина (1894 – 1938)

Биобиблиографический список

Составила Е. И. Тропичева

Архангельск 2019

Сочинения Бориса. Зубакина

1. **«Душа не хочет жить обманом»** : стихи / Б. Зубакин // Белый пароход : лит. – худож. альманах. – Архангельск, 1993. – Вып. 1. – С. 6-10.

1288742, 1264309, 1264308- PC

2. **Медведь на бульваре** : [стихи] / Борис Зубакин. – [М]. : Всерос. союз. поэтов, MCMXXIX [1929]. – 56 с.

В АОНБ – нет, имеется в Рос. нац. б-ке (СПб)

Рец.: Смолин Вл. Б. Зубакин. Медведь на бульваре // На литературном посту. — 1929. — №20.

3. Новое и забытое о Ломоносове / Б. М. Зубакин; [сост., науч. ред., авт. вступит. статьи В. А. Волынская]. – Архангельск : Сев. (Аркт.) федер. ун-т им. М. В. Ломоносова, 2011. – 150 с. : ил. – Имен. указ.: с. 123-129. – В прил.: Письма Б. М. Зубакина М. Горькому (отрывки); Статья Б. Зубакина о С. Писахове («Художник Севера»); Стихи Б. Зубакина; Копии листов рукописи Б. Зубакина; Т. А. Стеркин. Встречи в Архангельске (Воспоминания о Б. Зубакине).

1444251, 1444252– PC

4. **Пушкин и Архангельск** / Зубакин Б. // Красная пристань: лит. – худож. альманах. – Архангельск, 1999. – С. № 1(3). – С. 73-79.

1313826, 1313827, 1313828 – PC 1389339 – АБ

5. «Сослав его под этот небосклон...»; Есенину; «Судьба, она добрей людей...»; «Молчи, мое сердце, молчи...»; «Стал целью путь...»; «Весь выгнут высохшеб веткой...»; «Печалеречивый Овидий...»; «В тюрьме – одна дорога...». [стихи] / Борис Зубак // Поэзия узников ГУЛАГа: антология / сост. С. С. Виленский. – Москва: Междунар. фонд «Демократия»; Материк, 2005. – С. 403-406.

1376951 - ОХДФ

6. **Холмогорская резьба по кости** : История и техника производства / Б. М. Зубакин ; под ред. Н. Ульянова. – Архангельск : Севкрайгиз, 1931. – 73, VI, XL с. : табл., ил. – Библиогр.: с. 70-73.

100411, 100412, 152715, 406806 – PC Полный текст

Рец на кн.: Холмогорская резьба по кости : (Библиография) / Н. Сынков // Звезда Севера. – 1932. – № 1. – С. 113-120.

* * *

Борис Пильняк: [Рец. на повесть Б. Пильняка «Третья столица»] / Б. М. Зубакин, профессор // Россия. – 1923. – № 5. – С. 29 – 30.

В АОНБ- отсутствует

8. **Холмогорский говор** : материалы и заметки, 1929-1932 гг. / Б. М. Зубакин // Звезда Севера. — 1934. — \mathbb{N}_{2} 3. — С. 71-77.

- 9. **Кустарные промыслы у малых народов Севера** / проф. Довнар-Запольский, проф. Зубакин // Советский Север. 1934. № 4. С. 24- 32.
- 10. Словесные россыпи северного говора: (из материалов 1932-1933 г.) / проф. Б. М. Зубакин // Звезда Севера. 1934. № 7. С. 54-60.
- 11. **Возвращение эскадрона** : [стихотворение] / Б. Зубакин // Звезда Севера. 1934. № 8. С. 22.
- 12. **Художник Севера** [С. Г. Писахов] / Б. М. Зубакин // Звезда Севера. 1934. № 10. С. 66-68.
- 13. **Пушкин и Архангельск** : из книги «Новое и забытое о Пушкине» / Б. М. Зубакин // Звезда Севера. 1934. № 11. С. 68—70.
- 14. **Творческий путь Ст. Гр. Писахова** / Б. М. Зубакин // Северный комсомолец. 1934. 29 нояб. С. 4.
- 15. **М. Ю. Лермонтов и его пьеса** «**Маскарад**» : к 120-летнему юбилею / Б. М. Зубакин // Северный комсомолец. 1934. 22 дек. С. 4.
- 16. **Архангелогородский язык** : материал 1929-35 гг. / Б. М. Зубакин // Звезда Севера. 1935. № 5. с. 115-119.
- 17. **Стихи и письма** / Борис Зубакин ; вступит. статья, публ. писем и примеч. А. И. Немировского // Новый мир. 1992. № 7. С. 91-116. Содерж.: Разбитый сосуд / А. И. Немировский ; «Еще не встал у брега мир...», Песня, Медведб на бульваре, «Все опоганено и что же!?...», Сотер / Борис Зубакин ; Письма Б. М. Зубакина А. М. Горькому.
- 18. Печалеречивый Овидий / Б. М. Зубакин // Правда Севера. 1992. 16 сент.
- 19. **«Печальноречивый Овидий...»** ; Полевая невеста ; Елене : [стихи] / Борис Зубакин ; публ. О. Сушковой // Москва. 1993. № 1. С. 114-115.
- 20. **Два письма Б. М. Зубакина В. И. Иванову** / публ. Стефано Гардзонио // Новое литературное обозрение : ист. лит. серия. 1994. Вып. 1. С. 281-287.
- 21. **Из стихов разных лет** / Борис Михайлович Зубакин / подгот. [Г. Тюрин] // Полярная звезда. 1997. № 1. С.58-60. Содерж.: «Идут волхвы из дальних стран...»; «В тюрьме одна дорога...»; Цыганская; «Все опоганено и что же!?»; Полевая невеста; «Стала ходячей пословицей...»; «Весь выгнут высохшею веткой...»; «Печалеречивый Овидий...»; «По вечерам у ног кузнечики стрекочут...»; Архангельск-Холмогоры-Архангельск.
- 22. **Пушкин и Архангельск**: [по материалам сайта «Литературный Север» АОНБ имени Добролюбова: очерк Бориса Зубакина] // Правда Севера. 2015. 15 июля (№ 88). С. 28. (Год литературы с Добролюбовкой).

Литература о Борисе Зубакине

23. **Аннотированный указатель личных фондов Отдела рукописей ИМЛИ РАН** / Ин-т мировой лит. им. А. М. Горького Рос. акад. наук ; [отв. ред.: Д. С. Московская]. – Москва : Ин-т мировой лит. им. А.М. Горького РАН, 2017. – 357, [1] с. – (Науч. сер. «Источниковедение лит. процесса XX в.»). Фонд Б. М. Зубакина. – С. 105.

1500943 – ОХДФ

24. **Архангельская областная летопись**: (с древнейших времен до наших дней) / Агентство по делам архивов Арханг. обл., Гос. арх. Арханг. обл.; под ред. проф. А. В. Репневского; отв. сост. Н. А. Шумилов. — Архангельск: Изд. ИП Губин В. А., 2014. — 539 с.: ил., цв.ил.; 25 см. — Указ (имен., геогр.).: с. 494-533.

Из содерж.: 1935, 27 января — утвержден устав Северного краевого союза художников, скульпторов. [В числе членов — Б. М. Зубакин].

1470225, 1471178, 1473918 - PC; 1473919 - АБ

25. **Волынская Анна Владимировна.** «Впечатления далекой родины» в творчестве М. В. Ломоносова: (по книге Б. Зубакина «Новое и забытое о Ломоносове») / А. В. Волынская // М. В. Ломоносов и полиязыковое информационнообразовательное пространство: материалы международной научной конференции (Архангельск, 15-16 нояб. 2011 г.): в двух частях. – Архангельск, 2012. – Ч. 2. – С. 8-12. – Библиогр. в конце ст.

1445361, 1445362 – PC

26. **Волынская Анна Владимировна.** Потерянная рукопись : (о книге Бориса Зубакина «Новое и забытое о Ломоносове» 1930— 31 гг.) / А. В. Волынская // М. В. Ломоносов— великий сын России : материалы Междунар. науч. конф., посвященной 300-летию со дня рождения М.В. Ломоносова. — Архангельск, 2011. — С. 174-177.

1441883, 1441884 – PC

27. **Горелов А. А**. Зубакин Борис Михайлович / Горелов А. А. // Русская литература XX века. Прозаики, поэты, драматурги : биобиблиогр. словарь : в 3 томах. – М. : ОЛМА-ПРЕСС Инвест, 2005. – Т. 2 : 3 – О. – С. 57-61. : портр.

1500832 - 43

28. Дойков Юрий Всеволодович. Борис Зубакин и Владимир Пяст : письма из ссылки в ссылку / Ю. Дойков // Невельский сборник : статьи, письма, воспоминания. — Санкт-Петербург : Акрополь, 1998. — Вып. 3 : К столетию М. В. Юдиной : по материалам IV Невельских Бахтинских чтений (1-4 июля 1997 г.). — С. 111-116.

1315886 - PC

29. **[Зубакин Борис Михайлович]** : [к 120-летию со дня рождения] // Памятные даты Архангельской области, 2014 г. : календарь / Государственный архив Архангельской области. – Архангельск, 2013. – С. 18.

ΠP 93716, 93717 – PC

30. Китицына Лидия Сергеевна. Материалы для биографии Василия Ивановича Смирнова (1882-1941): [рукопись] / сост. Л. С. Китицына. – [Б. м.: б. и., б.г.]. –

139, 6 с. – В прил.: Список печатных работ В. И. Смирнова / сост. Л. Китицына. Воспоминания о Б. М. Зубакине. – С.124-125.

1308792 - PC

31. **Китицына Лидия Сергеевна**. Материалы для биографии Василия Ивановича Смирнова (1882-1941) / Л. С. Китицына : предисл. А. А. Куратова, Е. И. Тропичевой // Красная пристань : лит.-худож. альманах. — Архангельск, 2000. — Вып.1(5). — 2000. — С. 205-226.

Воспоминания о Б. М. Зубакине. - С. 217.

1308792 - PC

32. **Куратов Анатоли Александрович.** Зубакин Борис Михайлович / А. А. Куратов // Поморская энциклопедия : в 5 т. – Архангельск : Изд-во ПГУ им. М. В. Ломоносова, 2001. – Т. 1 : История Архангельского Севера. – С. 165.

1333529, 1333530, 1333531 – PC

33. **Летопись города Архангельска, 1584-1989** / [сост. В. А. Волынская и др.]. – Архангельск : Сев.-Зап. кн. изд-во, 1990. – 293,[2] с. : ил. - Указ. имен., предм.: с. 274-294.

Из содерж.: 1934 год. 22 декабря состоялось общее собрание художников и скульпторов, которое решило создать Союз советских художников Севера [среди избранных в оргкомитет – Б. М. Зубакин]. – С. 186.

1317345, 1260364, 1219053, 1219052 – РС; 1219057, 1219056, 1219055 – АБ

34. **Минувшее** : исторический альманах. Вып. 20 / [гл. ред. В. Аллой]. — Репринт. воспроизведение альм., выпускаемого париж. изд-вом "Atheneum". — Москва ; Санкт-Петербург : Феникс, 1996. — 662 с. : ил.

Из содерж.: Письмо Б. М. Зубакина М. А. Горькому (1927 г.). – С. 235-236. В АОНБ – отсутствует

35. **Немировский Александр Иосифович**. Зубакин и культура русского Севера / А. И. Немировский, Л. С. Ильинский // VI Международный Соловецкий форум «Социальная работа и социальное управление» : [тезисы докл., июнь 1994 г. / под ред. П.И. Сидорова и др.]. — Архангельск : Изд-во Арханг. гос. мед. ин-та, 1994. С. 140-141.

1275071, 1275072- PC

36. **Немировский Александр Иосифович**. Свет звезд, или Последний русский розенкрейцер / А. И. Немировский ; В. И. Уколова. – М. : Изд. гр. «Прогресс» – «Культура», 1994. – 415с

1298472 - KP

37. **Пяст Владимир Алексеевич**. Встречи / В. А. Пяст; [подгот. текста, сост., вступ. ст., коммент. Р. Тименчика]. – Москва : Новое лит. обозрение, 1997. – 411,[2] с. – (Россия в мемуарах). – Коммент.: с. 255-393.-Указ.имен.: с. 394-412. О Б. Зубакине. – С. 9, 19, 144, 330, 340, 345-346.

11311583 - ОХДФ

38. **Розенкрейцеры в советской России**: документы, 1922-1937 гг. / публ., вступ. ст., коммент., указ. А. Л. Никитина. – М.: Минувшее, 2004. – 462,[1] с., [2] л. портр.: ил. – (Мистические общества и ордена в советской России. Вып. 2). – Указ. имен: с. 434-456.

1433656- ОХДФ

- 39. Смирнов Василий Иванович. Народ в тюрьме, (1930-1931) / В. И. Смирнов. Материалы к биографии В. И. Смирнова, (1882-1941) : [сборник / Л. С. Китицына ; к сб. в целом: сост. : Т. В. Смирнова]. Сергиев Посад : Все для Вас Сергиев Посад, 2011. 223 с. : ил., портр.
- Из содерж.: Материалы к биографии В. И. Смирнова (1882-1941) / Л. С. Китицына. С. 100- 178. [Воспоминания Л. С. Китицыной о Б. М. Зубакине. см. с. 165-166]. 1439781, 1439782, 1439783 РС 1441365 АБ
- 40. **Тонков Вячеслав Алексеевич**. Северный краевой музей: (история музея и его экспозиция) / Вячеслав Тонков. Архангельск: Севкраймузей, 1935. 35 с., 7 л. отд. ил.

Из содерж.: Фот.: Уголок М. В. Ломоносова. Бюст Ломоносова работы Б. М. Зубакина. – отд. л. ил. Между с. 16-17.

160676, 160677 – PC

41. **Цветаева Анастасия Ивановна.** Неисчерпаемое / Анастасия Цветаева ; [сост. и предисл., с. 5-23, С. Айдиняна]. – Москва : Отечество, 1992. – 291 с.

Имеется краткая информация о Б. М. Зубакине — друге А. И. Цветаевой. — С. 11, 1 л. портр.: 10-й отд. л. в конце кн.

1262694 - АБ

42. **Шенталинский Виталий Александрович.** Преступление без наказания : док. повести / Виталий Шенталинский ; [предисл. В. Леоновича ; худож. В. Сергутин]. — М. : Прогресс-Плеяда, 2007. — 573,[1] с., [33] л. ил., портр., факс. : ил. — Библиогр.: с. 556-558. — Указ. имен: с. 559-573.

В разделе «Судимые повторно и расстрелянные в лагере и ссылке» имеются краткие сведения о Б. М. Зубакине. – С. 555.

1404886 - ОХДФ

43. **Ширяев** Дмитрий Кузьмич. Художники дальнего города / Дмитрий Ширяев. – Архангельск: Художественный салон-галерея, 2016. – 135 с., [8] вкл. л. ил.: ил., фот.

Воспоминания о Б. М. Зубакине. – С.9-10, 22.

1488165 - РС, 1488166 - ОЛИ, 1488390 - АБ

44. **Юдина, Мария Вениаминовна**. Жизнь полна Смысла: переписка 1956-1959 гг. / Мария Юдина. – М.: РОССПЭН, 2008. – 598, [1] с., [16] . фот. – (Российские Пропилеи).

Упоминание о Б. Зубакине, его краткая характеристика. – С. 199.

1410382 - ОХДФ

* * *

45. **Бронникова Е. П.** Судьбы музейных работников Архангельска в 1920–1930-е гг. / Бронникова Е. П. // Музей–Памятник–Наследие. – 2017. – № 2. – С. 95-104.

То же: http://museumstudy.ru/wp-content/uploads/2018/01/Bronnikova.pdf. – (Дата обращения 06.05.2019).

Имеются сведения о Б. М. Зубакине. – С. 95, 100, 101.

- 46. **Тропичева Елена Ивановна.** О книге «Холмогорская резьба по кости» и ее авторе / Елена Ивановна Тропичева // Известия Русского Севера. 2014. № 3. С. 52-54: портр. (История книг). Библиогр. в сносках.
- 47. **Косухкин Семен Яковлевич.** А вдруг? : [Б. М. Зубакин] / Семен Косухкин // Правда Севера. 2006. 28 апр. С.7.
- 48. **Косухкин Семен Яковлевич.** «Человечище изумительно талантливый»: так отзывался А. М. Горький о Б. М. Зубакине / С. Я. Косухкин // Двина. 2004. №4. С.30-34. (Архангельская ссылка).
- 49. **Шенталинский Виталий Александрович.** Воскресшие слова: главы из книги / Виталий Шесталинский // Новый мир. 1995. № 4. С. 171-214. Краткая информация о доносе на Б. М. Зубакина в связи с его поездкой в Сорренто к А. М. Горькому. С. 191.
- 50. **Дойков Юрий Всеволодович**. Об авторе и его герое / Ю. Дойков // Архангельск. 1994. 26 янв. С. 5.
- 51. Дойков Юрий Всеволодович. «Я дошел до предела положенного мне напряжения» : архангельская ссылка Бориса Зубакина поэта, художника, скульптора, профессора археологии / Юрий Дойков // Правда Севера. 1994 23 апр. С. 2.
- 52. **Немировский Александр Иосифович.** Рыцарь звездной мечты / А. И. Немировский // Архангельск. 1994. 26 янв. С. 5.
- 53. **Ширяев** Дмитрий **Кузьмич.** Нам 30 лет... : [об истории Союза северных художников, упоминается Б. Зубакин] / Д. Ширяев // Правда Севера. 1966. 6 авг. С. 4.
- 54. **Работы северных скульпторов** // Правда Севера. 1937. 15 апр. С. 4 : фот.: «Бюст Пушкина, работы Б. М. Зубакина». К 100-летию со дня смерти А. С. Пушкина скульптор Б. М. Зубакин создал бюст А. С. Пушкина для Института литературы при ЦК ВЦИК, (варианты работы были переданы для распространения в области).
- 55. **Бюст Ф. Я. Кона**. Работа скульптора Б. М. Зубакина : [фот.] // Северный комсомолец. 1937. 17 мая. С. 4.
- 56. **Художники едут в колхозы и совхозы** // Правда Севера. 1935. 16 июля. С. 4. Подпись: В. П. Союз северных художников направил в районы в творческую командировку первую бригаду художников, в т. ч. скульптора Бориса Зубакина
- 57. **Пушкин и архангелец Э. И. Гейнрикс**: [профессор Б. М. Зубакин добыл редкий материал о связях А. С. Пушкина с Архангельском] // Северный комсомолец. 1934. 24 сент. С. 4.
- 58. **Создан оргкомитет краевого союза художников и скульпторов** // Северный комсомолец. 1934. 24 дек. С. 4. Среди избранных членов оргкомитета Б. М. Зубакин.

59. **Глубоковский Борис**. Путешествие из Москвы в Соловки : [повесть] / Б. Глубоковский // Соловецкие острова. -1925. -№ 10-11, 12; 1926 -№ 1.

То же: Соловецкая печать (1924 - 1930) [Электронный ресурс] / Арханг. обл. науч. б-ка им. Н. А. Добролюбова; [сост. Е. Тропичева; авт. вступ. ст. Ф. Агапитов; программирование, дизайн: М. Хаймусов, А. Коваленко]. – Архангельск: АОНБ им. Н. А. Добролюбова, 2007. - 1 эл. опт. диск (DVD-ROM). - (Сер. «Северная библиотека»).

КД 3525 - РС КД 3526 - РС